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 حفل التكريم
  ))كلمة الافتتاح(( 

 :ة التاليةفتتح الأستاذ حسان كتوعه الأمسية بالكلما
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على خاتم الأنبياء، سيدنا ونبينا محمد وعلى آله                 

 .وصحبه أجمعين
المعالي والسعادة والحضور السلام عليكم ورحمة االله وبركاته يسرني أن أرحب بحضراتكم باسم              

ب والوفاء والتكريم لنحتفي سوياً     صاحب هذه الدار العامرة أجمل ترحيب، ونحن سوياً في اثنينية الح           
االله، فأهلاً وسهلاً به فارساً في أمسية الليلة          بأديبٍ وكاتبٍ وصحفيٍ كبير هو سعادة الأستاذ سمير عطا        

وأهلاً وسهلاً بكم أنتم أيها الأخوة، وخير ما نبدأ به هذا اللقاء آيات بينات من آي الذكر الحكيم                    
 :اليتلوها القارئ الشيخ سجاد مصطفى كم

إِنَّ هذَا الْقُرءَانَ يهدِي لِلَّتِي هِي أَقْوم         :أعوذ باالله من الشيطان الرجيم بسم االله الرحمن الرحيم        
تدنا لَهم  وأَنَّ الَّذِين لاَ يؤمِنونَ بِالآَخِرةِ أَع     .  ويبشر الْمؤمِنِين الَّذِين يعملُونَ الصالِحاتِ أَنَّ لَهم أَجراً كَبِيراً        

وجعلْنا الَّيلِ والنهار آَيتينِ    .  ويدع الإِنسانُ بِالشر دعآءَه بِالْخيرِ وكَانَ الإِنسانُ عجولاً        .  عذَاباً أَلِيماً 
           ن رلاً مواْ فَضغتبةً لِّتصِربارِ مهةَ النا آَيلْنعلِ وجةَ الَّيآ آَينوحفَم     ابوالْحِس نِينالس ددواْ علَمعولِت كُمب

وكُلَّ إِنسانٍ أَلْزمناه طَائِره فِي عنقِهِ ونخرِج لَه يوم الْقِيامةِ كِتاباً يلْقَاه              .  وكُلَّ شيءٍ فَصلْنه تفْصِيلاً   
منِ اهتدى فَإِنما يهتدِي لِنفْسِهِ ومن ضلَّ فَإِنما        .  لَيك حسِيباً اقْرأْ كِتابك كَفَى بِنفْسِك الْيوم ع     .  منشوراً

 .يضِلُّ علَيها ولاَ تزِر وازِرةٌ وِزر أُخرى وما كُنا معذِّبِين حتى نبعثَ رسولاً
 .صدق االله العظيم

 عن السيرة الذاتية لسعادة ضيف الليلة        أيها السادة إلى حضراتكم نبذة يسيرة      :عريف الحفل 
 . الأستاذ سمير عطااالله

  ))السيرة الذاتية(( 
 .لد في الرابع والعشرين من الشهر السادس لعام ألفٍ وتسعمائة وواحد وأربعين للميلادو •
 .بدأ العمل الصحفي في التاسعة عشرة من العمر والكتابة في العاشرة •



اللبنانية ثم مراسلاً عربياً ودولياً ورئيساً للقسم الخارجي،         "  هارالن"بدأ محرراً للشؤون الخارجية في        •
 .وأول مسؤول فيها عن صفحة الرأي

في الكويت، كتب   "  الأنباء"في لندن، مدير تحرير     "  الصياد"ترأس تحرير   "  الأسبوع العربي "ترأس تحرير     •
 .منذ اثني عشر عاماً" الشرق الأوسط"و " المستقبل"في 

مسافات في أوطان   (،  )مسافر بلا ميناء  (بالإنجليزية،  )  سنوات القرية (  :التاليةلسعادته المؤلفات     •
تاريخ الرحالة  (،  )قافلة الحبر (رواية سياسية،   )  يمنى(رواية،  )  بائع الفستق (،  )ناس ومدن (،  )الآخرين

 ).جنرالات الشرق(و) إلى الجزيرة والخليج
 . كلية الإعلام- الجامعة اللبنانية -ألقى محاضرات في جامعة أوتاوا، جامعة جونز هوبكتر  •
 .سعادته متزوج وله ولدان •
 .عاش في لندن وباريس وكندا نحو ربع قرن •
 .سافر حول العالم كاتباً ومراسلاً •

أهلاً وسهلاً بالأستاذ سمير عطااالله، وبدايةً أيها السادة هذه كلمة ترحيبية لصاحب الاثنينية سعادة              
 . جهالشيخ عبد المقصود محمد سعيد خو

 

  ))كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه(( 
 والصلاة والسلام   علَّم الإِنسانَ ما لَم يعلَم    .  الَّذِي علَّم بِالْقَلَمِ  بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد      

 .على خير خلقه وحبيبه محمد عليه أفضل الصلاة وأتم السلام
 .الأساتذة الأكارم، الأحبة الأفاضل

 .سلام عليكم ورحمة االله وبركاتهال
باسمكم جميعاً أزجي أطيب تحية لضيفنا الصحفي اللامع والأديب الكبير الأستاذ سمير عطااالله،               

 قاطعاً برنامجه المعتاد، حيث قَدِم من لبنان خصيصاً         اثنينيتكم  مشكوراً واستجاب لدعوة  الذي تفضل   
ير من تجارب السنين، فله خالص الشكر والتقدير على         تمل وحديثه الثري بكث     لإسعادنا بصحبته التي لا   

حسن ظنه بنا ومبادرتنا مشاعر المودة والمحبة، مع تمنياتنا له بطيب الإقامة في بلده الثاني الذي يسعد بأن                  
 .يضمه في هذا الثغر الباسم بكل الترحاب

يتداعى لذاكرتي  وأرجو المعذرة عندما أقف في البداية مع خاطر غريب فمع اسم ضيفنا الكبير               
اسم السندباد، ذلك المغامر الذي جعلنا منه أسطورة انطلاقاً من حب المغامرة الكامن في اللاشعور                 
الجمعي لتفكيرنا الثقافي، وأحسب أن الجينات العربية تحمل بينها ما هو متعلق بحب الموانئ والأرصفة                

وعندما يقترن ذلك العشق القديم بعشق      .  والمطارات، وهو تطور طبيعي لمسألة الخيل والليل والبيداء        



الصحافة فإن الإنسان حتماً يتحول إلى سندبادٍ عصريٍ كحالة ضيفنا الكبير الذي ولِد ليكون صحفياً،               
فَسرت موهبة الكتابة في دمه منذ أن كان يافعاً، عاش شطراً مقدراً من عمره بين العواصم الغربية                    

 وجاب العالم ليخرج منه بثمرات أبدعها قلمه لتلقى نبضاً يحمل اسمه             متعلماً ومتأملاً وكاتباً ومحاضراً   
 .على مر السنين، وبنى لنفسه مجداً أدبياً وصحافياً بدأبه وجهده المتصل وسعيه المستمر

 يتنازعان ضيفنا الكريم هما الصحافة والأدب، وكلاهما        ين ثقافي ينوكما تعلمون فإن هناك نشاط    
 في كسب الرزق، وهي حرفة قام ا ضيفنا بشرف وأمانة ولا نزكيه على              حرفة تعتمد على شك القلم    

االله، فما رأَينا فيه غير نزاهة النفس ونظافة اليد وعفة اللسان في الوقت الذي صال وجال فيه عبر                    
صحف ذائعة الصيت، ولو أراد أن يستغل قلمه وفكره لخدمة أهداف خاصة، وتحقيق غايات آنية                 

 شرف المهنة كان له حصناً من الانزلاق إلى أحضان الإسفاف فثبت على مبادئ               لأمكنه ذلك، ولكن  
الخير والحق ونبل العطاء، مما أتاح له خلق علاقات طيبة مع كبار الساسة والزعماء والأدباء على حد                  
سواء، ولعل الشرفة الأكبر بروزاً التي يطل منها ضيفنا الكبير على عالم قُرائه الفسيح كل يوم هي                   
زاويته الشهيرة التي تحمل اسمه في الصفحة الأخيرة من جريدة الشرق الأوسط وهي زاوية مميزة اعتباراً                
من عنواا، فقد عرفنا الزوايا تأخذ عناوين من ابتكار الكاتب أو تكون ثابتة عبر السنين، والأمثلة على                 

لمعالي )  للعقلاء فقط ( صحفنا المحلية    ذلك أكثر من أن تحصر ومن أمثلة الزوايا أو الأعمدة الشهيرة في           
" ظلال"و  "  عكاظ"للأستاذ عبد االله خياط في      )  مع الفجر (الدكتور محمد عبده يماني في جريدة الندوة، و       

في جريدة الحياة الذي    "  نقطة الحوار "، بالإضافة إلى عموده الآخر      "البلاد"للسيد عبد االله الجفري في      
للأستاذ "  أضعف الإيمان "للأستاذ جهاد الخازن، و     "  ن وآذان عيو"يجاوره في نفس الصفحة عامود       

داوود الشريان، في الصفحة الثالثة من نفس الصحيفة الحياة، والأمثلة كما ذكرت أكثر من أن تحصى                
في هذا المقام غير أن ضيفنا ومعه كوكبة أخرى من الصحفيين انتهجوا أسلوباً آخر معروفاً حيث جعلوا                 

ثابتة للأعمدة التي يكتبوا يومياً مع إضافة عنوان آخر للموضوع الذي يتحفوننا به،              أسماءهم عناوين   
وربما لهم مبررام للسير وفق هذا الأسلوب الصحفي المختلف وقد يكون لضيفنا الكريم ما يضيفه                 

نلاحظ )  الجريدة(حول هذا المنهج، والمتتبع لكتابات الضيف الكريم في زاويته اليوم في الشرق الأوسط              
جماليات اللغة التي يحرص عليها فتعكس عباءة الأديب التي يتحرك من خلالها كصحفي، كما يلاحظ                
دقته في اختيار المعاني والكلمات، فلا تجد حشواً لا طائل منه، ولا تكراراً مملاً ولا سفسطةً مخلة                     

كان سياسياً أو   ع سواء   بالموضوع، ونجده دائماً الحريص على توخي العمق والشفافية في تشريح الواق           
اقتصادياً أو اجتماعياً أو أدبياً، وقد منحه االله سبحانه وتعالى مواهب متعددة وحاز عبر قراءاته ورحلاته                
على قاعدة ثقافية ومعلوماتية عريضة مكنته من الكتابة حول كثير من المواضيع على أرضية صلبة من                 

بة العمود اليومي تعتبر من أصعب المهام التي يتصدى لها          المعرفة والثقة بالنفس، وكما تعلمون فإن كتا      



الصحفي، لأنه مطالب أن يمثُلَ أمام محكمة قرآئه التي يعقدوا كل صباح في تداول ما يطرحه عليهم                  
من آراء وأفكار فإن كانت متجددة وتضيف إليهم شيئاً مفيداً أصدروا صك براءته وازدادوا به تعلقاً                 

عليه بما يستحق، وإلا فإنه سيتعرض لأقسى أنواع العقاب، وأهوا تجاهل ما يكتب،              وإعجاباً وأثنوا   
وأجد من واجبي أن أقول كلمة حقٍ في هذا السياق أنني شخصياً ما قرأت قط لضيفنا الكبير إلا                     
واستفدت منه شيئاً إن لم يكن في المضمون فعلى الأقل في الأسلوب والطرح الذي لا يخلو من الذكاء                   

هد الواضح في صياغة الموضوع الذي تحكمه مساحة محدودة، وفي هذا ما يذكرني بالرباعيات التي                والج
أعتقد أا أقرب الأشكال الإبداعية للعمود اليومي فكلاهما معاناة لا تخلو من لذة الألم ولا يعرف                   

 .الشوق إلا من يكابده ولا الصبابة إلا من يعانيها
تب ومحلل سياسي تتسم كتاباته بعمق كبير، يرسم بقلمه اللوحة          ضيفنا أيها الأخوة الأفاضل كا    

الأدبية التي يريدها لموضوعه ويمتاز أسلوبه بالسهل الممتنع وهو كما تعلمون أسلوب بلاغي يظن                 
 وضيفنا  ،الكثيرون سهولته ولكن تستعصي ألفاظه من يرومه إلا من أوتي حظاً وافراً من البيان والثقافة              

قلائل الذين تحس وأنت تقرأ فكره كأنه يسامرك، أو كأن بينك وبينه صداقة               واحد من أولئك ال   
متجذرة، يجذبك بتعابيره التي يختارها بعناية وسرعان ما تتسرب آراؤه إلى نفسك مقتنعاً ومعجباً ا، إنه                
اً أسلوب المتمرس والخبير الذي يضع الكلمة والعبارة في مكاا المناسب ويعرف أي الكلمات استقرار              

 .في حنايا الوجدان
ولضيفنا الكريم مواقف مشرفة مع ما يمليه الحق وعدالة القضايا المطروحة على الساحة السياسية              
والاقتصادية والاجتماعية خاصة فيما يتعلق ذا البلد الكريم، الذي تحاول بعض الجهات المشبوهة               

امة، والكيل بمكيالين نصيبنا منهما     طمس إنجازاته، والانتقاص من دوره الريادي في بعض المسائل اله          
للأسف الحشف وسوء الكيلة، فنراه يتصدى لمثل هذه التشوهات الأخلاقية مشكوراً بجرأة من يعرف               
أمانة الكلمة وقدر مسؤوليتها الجسيمة، عاملاً على رفع الظلم والحَيفِ مهما كانت المغريات مجزية                

رمه إنما نشد على يديه مهنئين بالثقة التي أولاها إياه           وجذابة للوقوع في أحضان الباطل، ونحن إذ نك        
أبناءُ هذا الكيان الحبيب مع بقية أبناء الأمة العربية، مؤكدين في نفس الوقت أن الحق أبلج وهو يعلو                   
ولا يعلى عليه، وضيفنا الكبير الذي عاش في معترك الصحافة منذ نعومة أظفاره ممن يفرقون تماماً بين                  

م وهو القادر بمشيئة االله على مواصلة مشواره رغم الأشواك والأعاصير ويعلم تماماً أن               الشحم والور 
 .طريق الحق لا يفْرش دائماً بالورود والرياحين

أتمنى لكم أمسية طيبة مع ضيفنا الكبير، ويسعدني أن أغتنم هذه الفرصة لأهنئكم بقرب حلول                
 أن يعيده عليكم وعلى الأمة الإسلامية وعلى الجميع          شهر رمضان المبارك سائلاً االله سبحانه وتعالى       

باليمن والخير والمسرات، وذه المناسبة الكريمة وكما تعودنا خلال السنوات الماضية فإن الاثنينية                



الأمسية على أن نعود بإذن االله للتواصل مجدداً اعتباراً من السابع عشر             ذه  ـستحتجب اعتباراً من ه   
 م لتكريم سعادة الدكتور عبد العزيز بن عثمان         ٢٠٠٠ من يناير    ٢٤لموافق   هجري ا  ١٤٢٠من شوال   

 ).ايسسكو(التويجري المدير العام للمنظمة الإسلامية للتربية والعلوم والثقافة 
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

اعتذر بادئ ذي بدء عن عدم حضور معالي الدكتور محمد عبده           :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
اني المفكر الإسلامي الكبير وزير الإعلام الأسبق الذي أكد حضوره لإلقاء كلمة ترحيبٍ لضيفنا                يم

 . الكبير إلا أن مرض والده حال دون ذلك فلذا وجب التنويه، وشكراً
 

  ))كلمة معالي الشيخ محمد العوضي وزير التجارة الأسبق(( 
افي مزيده، والصلاة والسلام على خير      بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله حمداً يكافئ نعمه ويو         

 :أما بعد. خلقه، الرسول الأمين وعلى آله وصحبه أجمعين
أهلاً وسهلاً بضيفٍ كريمٍ جاءنا من بلدٍ نحب أهله ويحبنا أهله هو بلد الإشعاع والنور، إني ألتقي                 

به، وأجني أكبر   يومياً مع الأستاذ الكبير سمير عطااالله على صفحات الشرق الأوسط وأستمتع بما يكت             
             شغفت أن ألتقي الفوائد من تحليلاته السياسية والاجتماعية والاقتصادية وبصورة عامة الإعلامية، وكَم
شخصه الكريم، فشكراً لرائد الاثنينية الأستاذ الكبير عبد المقصود خوجه الذي أتاح لي هذا اللقاء،                 

هرجي يعرف كيف يختار الجواهر، لا من الماس        والأستاذ عبد المقصود على أنه من رواد الأدب فإنه جوا         
والياقوت والزمرد بل من الرجال أمثال أستاذنا الكبير سمير عطااالله، فشكراً جزيلاً له، ويسرني أن أذكر             
هنا أني عاصرت الشيخ الوقور عبد المقصود خوجه الجد طيب االله ثراه، حيث انتقل الود إلى الأستاذ                  

ن رحمه االله، وها أنا يشرفني أن أكون صديقاً للأستاذ الماجد عبد المقصود             الكبير محمد سعيد خوجه الاب    
خوجه الحفيد، والجدير بالذكر أن الأستاذ الكبير محمد سعيد خوجه يرحمه االله اضطلع بالإدارة العامة                

ر وبأغراض تلك الدار الصحافية والنشر والطباعة حيث جعل رحمه االله منها حينئذٍ منا            "  أم القرى "لدار  
علمٍ ومعرفة، إذن هناك صلة وثيقة بين رائد هذه الاثنينية الأستاذ الكبير عبد المقصود خوجه وبين                  

االله، الصحفي والكاتب العبقري، ويسرني في هذه العجالة أن أحيي من صميم              أستاذنا الكبير سمير عطا   
 .قلبي المكرم والمُكَرم، وأن أبثهما ودي وتقديري وأن أحييكم جميعاً

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



 كلمة سعادة الدكتور عبد ا مناع الأديب والكاتب المعروف (( 
  ))ورئيس تحرير مجلة الإعلام والاتصال
 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته وأسعد االله مساءكم بكل خير

االله هو    اذ سمير عطا  االله والحقيقة الأست    نحتفل بأديبٍ صحفي وصحفي أديب هو الأستاذ سمير عطا        
صورة لبنان، لبنان ربما كان الماضي لبنان الذي عشناه وعرفناه، واستمتعنا به حياةً وفكراً وصحافةً                 
وأدباً، فناً وسياحةً، لبنان الذي كان نادياً للسياسيين ومنتدى للأدباء والمفكرين وكان أرضاً يلتقي                

ومحطة بين أوروبا بتقدمها وفكرها وصناعاا      عليها وفيها كل الأطراف، أرض حوار وأرض ثقافات          
وحضارا وبين العالم العربي، كانت بيروت وكانت لبنان هي هذا الجسر بين هذين العالمين، العالم العربي                
بتراثه العريق وأوروبا بفكرها الحديث، أستاذ سمير هو من هذه الدوحة، هو من هذه الأرض، وهو                  

ار من أمثال الأستاذ سليم اللوزي، والأستاذ الكبير سعيد فريحة والأستاذ           يذكرنا بأولئك الصحفيين الكب   
ياسر الهواري زميله ربما تزاملا معاً في أكثر من مرة وفي أكثر من مرحلة، الأستاذ سمير إذا كنا نقول أن                    
كل صحفيٍ يمكن أن يكون أديباً ليس كل أديب يمكن أن يكون صحفياً، لكن الأستاذ سمير جمع بين                   

لأمرين بين الأدب والصحافة، ومن خلال مجموعة الكتب التي أشار إليها مقدم حفل هذه الليلة يتضح                ا
مسافر بلا  (هذا الكم الكبير والجميل، وإذا كنت لم أسعد بالإطلاع على كثير منها لكنني أذكر منها،                 

هذا القراء، بتاريخ لبنان    ، الأستاذ سمير أديب أيضاً فيه شيء من خفة دم اللبنانيين ويمكن يلحظ              )موانئ
بصورته في ذاكرة الإنسان العربي، هو احتفال بحاضر لبنان الجديد الذي نطمح ونأمل أن يكون حاضراً                

الأستاذ سمير نغمة من تلك الشجرة الجميلة التي يأخذ منها لبنان أشعاراً له،              .  عظيماً ومستقبلاً سعيداً  
بقلمه وبفكره وبرؤاه، وعندما رأيته أخبرته بأن الصورة        الأستاذ سمير نرحب به في هذه الليلة ونرحب         

التي يقدم ا للقراء ليست على هذا الجمال الذي هو يطلعنا به هذه الليلة، الأستاذ سمير أجمل من                    
صورته وهو على عكس ما تعود الناس أن تكون الصورة أجمل من الواقع لكن الأستاذ سمير واقعه أجمل                  

 .هلاً ومرحباً به في بلده الآخر، شكراًأهلاً به وس. من الصورة
 . السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 كلمة سعادة الأديب والكاتب الكبير المعروف (( 
  ))الأستاذ السيد أمين عبد ا قرقوري

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته



 سيدنا محمد    وشكرٍ ورجاء، وأصلي وأسلم على عبد االله ورسوله          أحمد االله تعالى حمد إيمانٍ    
، تلك العظمة التي تجاوزت      وإيمانٍ بعظمة محمد     وحب وإتباع، إيمانٍ برسالة محمد      صلاة إيمانٍ   

ان المسلم واخترقت بإيمان المسيحي وغير المسيحي، مما يؤكد أنه شخصية جديرة               ـدود إيم ـح
كمصلح، ولعلَّنا جميعاً   بالإعجاب والإكبار والتقدير ممن آمن به كرسول، وممن عرف مكانته كإنسان و           

 كان هو البطل في كتاب الأبطال للأديب الإنجليزي كارل، وكان هو العظيم الأول                اًنذكر أن محمد  
في كتاب أعظم مئة رجل في التاريخ الذي ترجمه أنيس منصور رغم أن المؤلف من المسيحيين، ولكنه                   

سالته وأداها خير أداء، وأعتقد أننا جميعاً        قدمه لأنه كما قال الوحيد الذي أكمل ر          اًحين قدم محمد  
 حتى أن بعض     الكبير جوتا فقد تغنى فيه بالإسلام وبمحمد           انذكر ديوان الشرق لشاعر ألماني     

المسلمين يذهبون إلى أنه قد توفّي مسلماً، ولعلَّنا جميعاً نذكر أيضاً أن العالم الفرنسي موريس بوكاي                  
لسماوية في ضوء العِلْمِ انتهى وهو المسيحي إلى أن أصح الكتب وأقرا            ألف كتاباً قارن فيه بين الكتب ا      

 إلى غير المسلمين أيضاً، فقد حدثني       إلى العلم هو القرآن، ولقد تجاوزت عظمة بعض صحابة محمدٍ           
لاً العلامةُ الشيخ أبو تراب الظاهري حفظه االله قبل قليل أن نابليون حينما جاء إلى القاهرة فاتحاً ومحت                 

ذهب لزيارة السيدة زينب ابنة علي بن أبي طالب وحين سئل عن ذلك قال نابليون لقد كان أبوها                    
ونحن نعرف أيضاً أن أديباً لبنانياً مسيحياً كتب كتاباً من ثلاثة مجلدات عن علي بن أبي                 .  رجلاً عظيماً 

قراط مما يؤكد أن رجالنا     طالب، ومن هذه الدات مجلد عن عليٍ والعدالة الاجتماعية وعن عليٍ وس            
.  هم مثلٌ عليا لكل متصفٍ ولكل متدبرٍ ومتأملٍ لتاريخهم         وقادتنا وشخصياتنا وعلى رأسهم محمد      

 .صلى االله وبارك على عبد االله ورسوله وعلى من آمن برسالته واهتدى ديه. حتى ولو لم يكن مسلماً
فرسان الصحافة وعاشقٍ من عشاق     وبعد فليست المرة الأولى التي أتحدث فيها عن فارس من            

الكلمة وصانعٍ من صناعها فقد سبق وأن تحدثت من هذا المنبر عن الأستاذ عماد الدين قبل سنوات،                  
وكان الحديث يومها كهذا الحديث الليلة دون إعداد ودون تدبر سابق، ولكن الفكرة التي يحملها                 

وأحسب أن الكثيرين يستطيعون أن      .  الإنسان عن أعلام الفكر تتيح له أن يتحدث في أي وقت            
يتحدثوا وأن يطيلوا الحديث عن أهل القلم لأن الحديث يتسع للكثير من الثناء وللكثير من التقدير                  

وحين نجتمع اليوم لنكرم فارس هذه الأمسية فنحن نكرم فيه رجل حرف مضيء              .  وللجم من التعبير  
مة وعن الشعب، ونحن إذ نذكر دون       مشرق ورجل كلمةٍ تبحث عن الحقيقة وتبحث عن مصلحة الأ         

شكٍ أن لبنان قدم للأمة العربية رواداً مبدعين في مجال الصحافة وفي مجال الأدب والتاريخ وفي مجال                   
اللغة العربية، فنحن مدينون للكثيرين من رجال لبنان بما قدموه للغة العربية وبما قدموه للأدب العربي                 

 على مسارح القاهرة، وكان دورهم في هذا دوراً رائداً وعظيماً،           وللصحافة، بل وبما قدموه أيضاً للفن     



والكلمة ولعلَّ أصدق كلمةٍ في الإنجيل تلك الآية التي تقول في البدء كانت الكلمة، فالكلمة هي في                   
الحقيقة البداية لكل شيء، وإنْ كان الماركسيون يذهبون إلى أن الحالة الاقتصادية هي التي تشكِّلُ الحياة                

إنَّ االلهَ لا   :  ونُ الإنسان، ولكن التاريخ يأبى هذا ونجد رداً قاطعاً على هذا في قول االله تبارك وتعالى               وتك
      فسِهما بِأَنرواْ مغيى يتا بِقَومٍ حر ميغي           والتغيير بالنفس هو تغيير فكري عقلانيٌ عقائدي، ولذلك فإن 

وب ظلوا قابعين في جزيرم هذه لا علاقة لهم بالعالم ولا            وخبروا الحر العرب الذين مارسوا الفروسية     
بالتاريخ ولكن حين جاءم كلمة االله اندفعوا فغيروا العالم وغيروا التاريخ، لم يتغير في العرب شيء                  
شجاعته وفاؤه، مروءته، نخوته، ولكن الذي تغير فيه أن الكلمة الحديثة قد جعلت منه إنساناً آخر، إننا                 

ر قول عمر بن الخطاب متى استعبدتم الناس وقد ولدم أمهام أحراراً، الناس يقولون قال                جميعاً نذك 
عمر وأنا أقول لا، قال الإسلام إن عمر لو ظل جاهلياً لما قال هذا الكلام ولَما وصل على هذا المستوى                    

ي التي تغير الحياة،    الفكري الرائع، هذه تربية الإسلام وهذه أثر لآثار الإسلام في الإنسان الكلمة ه             
وحين زعم الزاعمون أن التفسير المادي للتاريخ هو السبيل الوحيد لإنشاء حياة حديثة، وأرادوا ذا                
الزعم وذا التفسير أن يواجهوا الإسلام الذي استمر أربعة عشر قرناً يكافح ويجادل ويجاهد، ولكنهم               

 اار الاتحاد السوفيتي الذي كانوا يتصورون أنه        وجدوا أنفسهم بعد سبعين سنة يقفون أمام المأساة حين        
سيكون البديل عن الإسلام وعن كل الأديان الأخرى، نحن نكرم الكلمة التي نؤمن بأا تصنع الحياة                 
الفاضلة الكريمة ونكرم رجلاً من رجالات الكلمة المبدعة الخلاقة، نكرم فيه حياده، ونكرم فيه سماحته،               

دائرة الضيقة للإقليم أو للعنصر، نحن في عصر المعرفة التي تجعل الكون كله قرية              ونكرم فيه بعده عن ال    
صغيرة، فكيف يعود الإنسان يتخلى عن هذا المبدأ العظيم ليعود كما كان في حياته البدائية قومياً أو أي                  

 نؤمن  نوعٍ آخر يتصل بالأرض أو يتصل بالمصلحة، إننا نكرم رجلاً يؤمن بحرية الكلمة، ونحن أيضاً                
بحرية الكلمة نؤمن ا كمسلمين قبل أن نؤمن ا كبشر، والإسلام هو الذي كرم العقل، ورسول                  

إن تاريخنا  )  من اجتهد فأصاب فله أجران، ومن اجتهد فأخطأ فله أجر واحد           (الإسلام هو الذي قال     
لَّذين يعلَمونَ واَلَّذيِن لا    هلْ يستوِي ا  :  مليء بتقدير الكلمة وإكبار صناع الكلمة واالله تعالى يقول         

، نحن نكرم كاتباً ونكرم كلمةً مضيئةً مشرقةً، ونكرم وسيلة حديثةً من وسائل الدعوة إلى                 يعلَمونَ
الخير والخُلُقِ الفاضل وإلى الحياة الكريمة المستقرة السعيدة، ونتمنى أن نجد الكثيرين كهذا الكاتب                

ق المعرفة وعلى طريق الكلمة الحرة المسلمة، الكلمة الحرة الصادقة           الكبير الخليق بالتقدير على طري    
 .الصريحة الكلمة الحرة المحايدة التي تبحث عن الحقيقة وحدها

لا أدري هل يحق لي بعد هذا أن أكرر ما سبق أن قلته من قبل ولعلي أكرره بحضور هذا الضيف                    
 تمثل ريادة فكرية على امتداد العالم العربي كله، ولن          الكبير عن هذه الاثنينية لقد قلت سابقاً أن الاثنينية        

أكون مبالغاً إذا قلت على امتداد العالم كله، فلقد عرف العالم كثيراً من الصالونات الأدبية وعرف العالم                 



أنواعاً من التكريم ولكنه لم يعرف مثل الاثنينية تكرم في كل أسبوع رجلاً من رجالات القلم والعلم                   
 .نى لنا جميعاً كل خير ولهذه الاثنينية التقدم والازدهاروالفكر، أتم

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 كلمة سعادة الدكتور عبد ا المعطا�ي أستاذ اللغة العربية (( 
  ))بجامعة الملك عبد العزيز بجدة

ستاذ القرقوري  بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين لعلَّ الأ           
فتح لي بداية أجد أا فرصة لكي أتحدث عنها وهي الاثنينية أنا أتصور أن الاثنينية اسم تدفق في شرايين                   
الثقافة السعودية، وترحلَ على أجنحة سندباد المعرفة إلى العالم العربي، لا أدري إلى العالم الآخر يبدو أن                 

، الاثنينية أيضاً هي حضور للصالونات الأدبية الموجودة في         فيها، لكن إلى العالم العربي دعنا نقول هذا       
تراثنا العربي وخاصة في الأندلس، لأن الأندلس استطاعت أن تبِاهي بصالوناا وبلقاءاا في المساء حتى               

" الذخيرة"للمراكشي أو   "  البيان المغربي "للمبقري أو حينما تقرأ مثلاً      "  نفح الطيب "أنك حينما تقرأ    
ام تجد أن هذه الكتب تحفل بالأمسيات الثقافية، وأنا أتصور أا خطوة صحيحة وجريئة إلى                لابن بس 

الحضارة والثقافة، ودعوني أنتشلكم قليلاً من صرامة الكلمات العلمية فأذكر أن المنصور بن أبي عامر                
ورقصوا كان في مجلسه وفي صالونه يتناشدون الشعر ويطرحون الفكر ويغنونَ الموشحات، فطربوا               

وجاء الدور إلى أحد الوزراء المشلولين فقالوا نعفيك من الرقص قال ولكنها واالله في نفسي أيها الأمير                  
 :أريد أن أرقص وليمسك بي أحدهم، فأمسك به أحدهم قال قصيدة يخاطب المنصور ابن أبي عامر

ــكاً    ــته مستمس ــام في رقص ــك ق ل
. 

ــذر     ــاده ع ــيخاً ق ــاك ش ــال ه ق
. 

ــاً  ــيه فاتكـ ــنى علـ ــرس أحـ نفـ
. 

ــتدلاً    ــزها معـ ــن هـ ــاق عـ عـ
. 

ــا   ــي لك ــى رأس ــلالاً عل ــت إج قم
. 

ــرفني    ــتكما تعـ ــو كنـ ــا لـ أنـ
. 

ورأى رعشـــةَ رِجلِـــي فبكـــى  
. 

ــحكاً  ــريق مـــني ضـ قهقـــه الإبـ
. 

 

ن للشعر شيطان أو شياطين يبدو أن الأستاذ زاهد زهدي           أنا أتصور أن العرب حينما تقول أ      
يبدو أنه أهداني هذا الشيطان في هذه الليلة، فسوف أتحدث قليلاً عن المحتفَى به الأستاذ سمير عطااالله،                  
ولكي لا أنساه فأنا أرحب به ترحيباً حاراً ومتدفقاً من خلال ثنايا الثقافة والأدب في هذه البلاد، والتي                  

 .نا نفخر ا جميعاً أكثر مما نفخر بأي شيء آخرلا شك أن



الأستاذ سمير أقتنص نقطتين وأتحدث عنهما، أولاً الغربة، مما لفت نظري في سيرته الذاتية أنه قد                 
ترحل كثيراً ويبدو أن الغربة تقدح زناد الفكر والثقافة والأدب، وقد قال هذا أجدادنا العرب في كثير                 

 التعليق على القصائد الإبداعية، وأتساءل لماذا الغربة يا أستاذنا؟ لماذا أنت            من تعليق على النقاد خاصة    
تركت لبنان الجميلة وترحلت في هذه البلاد؟ هل تحضر لدينا قصة الجواهري الذي دخل مطعماً في                  
باريس هو ومجموعة معه وقال أحدهم لماذا لا تدخل يا أستاذ محمد؟ قال دعني أشم الهواء الذي لم                     

الأسلوب الأدبي الرفيع الذي يكتب به الأستاذ       :  النقطة الثانية .   أن أشمه في بلادي، هذا تساؤل      أستطع
 صحفياً ناجحاً   يمكن ولا يتأتى له أن يكون     االله، وأتصور أن الصحفي الذي يؤثر في الناس لا            سمير عطا 

لالات المبدعة والإيماءات   والدة  ـإذا لم يمتلك ناصية اللغة، إذا لم يمتلك ناصية هذه التراكيب الجميل            
والرمز، وكيف يتلاعب ويتعامل مع المعنى ومع الكلمة أتصور أنه يفقد شيئاً مهماً كما قال، قالت                  

الكلمة تستكْرم بانفرادها، ولكنها إذا دخلت في جملة ليست هي منها تضيمها            :  العرب وقال المرزوقي  
لغة مؤثرة، أنا أتصور أن أيضاً الذين نجحوا في          أو جنها فتصبح اللغة ليست لغة متمكنة وليست          

دراسة العلم في السابق كانوا أدباء وكانوا يمتلكون ناصية هذه اللغة والأسلوب الجميل، ولعلَّ هذا                 
طبعاً يعني مبحث يمكن أن يطْرق بشكل أكثر لو كان هناك حديث ندوة أو ما إلى ذلك عن الأستاذ                    

لرحلات، والشعر رحلة إنسانية تتغلغل في أعماق الحضارة، وقلت لكم          سمير، لقد كتبت يا سيدي عن ا      
أن اللفظة  "  التلازم اللفظي "بأن هذا الشاعر الكبير أهداني شيئاً من شيطانه أو كما تقول العرب               

تستعدي أختها أنا أهديك قصيدة من شعري لا أريد أن أباري ا شاعراً كبيراً مثل زاهد زهدي كتبتها                  
 :وهي هديةٌ من مثقفٍ بسيط" وجوه في الضوضاء"وات عنواا قبل خمس سن

 ــب ــر ينضـ ــر ـ ــأنْ العمـ فكـ
. 

    المــركب وفــات الــركب ــرحأب
. 

 ــرب ــني ـ ــن مـ ــون السـ أربعـ
. 

لا تلمـــني حـــين أبـــدو ســـاكناً 
. 

    فــيه المطلــب عــبر لــيلٍ عــز
. 

ــ  ــاني م ــم أع ــربةٍ كَ ــظايا غ ن ش
. 

ــرف ــا ع ــبـم ــن يغض ــوف مم ت الخ
. 

في زوايــا الجُــرحِ تســمو قــامتي    
. 

وأغـــني حـــين يصـــفو المشـــرب
. 

ــا   ــرب القط ــى س ــرملَ عل ــض ال أنف
. 

لَّـــبخ قـــروزهـــور الشـــيح ب
. 

حــاملاً غصــن الخــزاما في يــدي    
. 

ــن  ــرب مـ ــتها يعـ ــاءٍ لونـ دمـ
. 

في ثــرى الــتاريخ يهتــز الثــرى    
. 

ـــدِبجوشـــتاء الحـــزن لـــيلٌ م
. 

مــن صــهيل الخــيلِ في شـــطآا    
. 

   يجــرح الصــمت بلحــنٍ يطــرب
. 

ــى  ــوت أس ــدرب والص ــيق ال ــا رف ي
. 

  ــوكب ــيه الك ــاب ف ــلامٍ غ ــن ظ ع
. 

في هجــير اللــيل مــزقت المــدى    
. 



   عــن مــداها الأرنــب وتــوارت
. 

ــائها   ــمس في أحشـ ــعلته الشـ أشـ
. 

   ــكَب ســعراً ي ــح ش ــاء الطل في دم
. 

ــثارةٍ  ــى قيـ ــن علـ ــزف اللحـ يعـ
. 

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 عبد المقصود نبدأ الحلا ونستمع إلى قصيدة لشاعرنا الكبير          إذن كما قال الشيخ   :  عريف الحفل 

 . زاهد زهدي تكريماً لضيف هذه الليلة

  ))قصيدة الدكتور زاهد زهدي(( 
لا تفهمني خطأ الحلا للأستاذ الدكتور عبد االله المعطاني بالنسبة           :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

 .اق آخرللكلمات وأمزح وأضحك وإنما الشعر دائماً حلا ثاني ومذ
 :الدكتور زاهد زهدي

 ...أيها الأخوة الأعزاء السلام عليكم جميعاً ورحمة االله وبركاته
أود أن أقول كلمةً قصيرة قبل أن تستمعوا إليَّ شاعراً، ولأني أؤمن بتقليد أن الشاعر لا ينبغي له                  

ا هي مجرد أبياتٍ    ولكني لا ألقي قصيدة هنا إنم     .  أن يتحدث أمام الناس عندما يقدمونه لإلقاء قصيدة        
وقد "  الجواهري صناجة الشعر العربي في القرن العشرين      "قليلة توسلت ا لأتقدم من الأخ سمير بكتابي         

 :أبيات قليلة قلت فيها. كتبتها وأجازها الشيخ أبو تراب الظاهري أستاذي وأستاذ الجميع
طَــىمــن الفــيضِ إيــاك البــيانَ بمــا أَع

. 

ــاءُ ا  ــير عط ــىسم ــد أعط ــيض وق الله فَ
. 

ــا  ــاحبه خلْطَـ ــذري بصـ ــلا يـ فـ
. 

فـانعم بـربٍ يمـنح الفكـر صافياً جلياً          
. 

لــرب القــوافي الغــر إذ صــغته شــرطا
. 

ــبتي    ــت مح ــد جعل ــتاب ق ــذا ك وه
. 

ــمطا   ــا سِ ــؤادِ له ــرايين الف ــد ش أم
. 

ــعرِهِ     ــئ ش ــيالي في لآل ــهرت الل س
. 

ــا  ــاحبه غَمط ــقِ أو أذرى بص ــن الح ع
. 

ومــا أســرف القلــب المحــب ولا نــأَى 
. 

تعجــلَّ إهــداءً إلــيك وإن أَبطــا   
. 

ــبٍ    ــة معج ــنه هدي ــخة م ــذ نس فخ
. 

وأهـلُ الـندى قـد يغفـرون لِمن أخطا         
. 

ــةً    ــانْ زل ــاءَ إن ك ــامح لي الإبط وس
. 

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 فاتني أن أرحب في بدء هذه الأمسية بضيوفٍ كرام، أولهم الأستاذ            :الشيخ عبد المقصود خوجه   
الفاضل الجليل الشيخ محمد بن ناصر العجمي من الكويت الذي يواصلنا دائماً بفضله وعلمه وكتبه                

اته مما أثرى كثيراً بعض قنوات الاثنينية فله الشكر على تشريفه هذه الأمسية، وأرحب                 وملاحظ
 أم القرى بمكة المكرمة، وعبد المالك السعدي        ةبالدكتور حسن الوراكلي أستاذ التعليم العالي في جامع       



 الذي لم نر    ولزاماً علي أن أرحب بأستاذنا الكبير الشيخ الجليل أبو التراب الظاهري           .  بتطوان المغرب 
 . لحيته منذ زمن طويل جداً بطول لحيته فأهلاً وسهلاً ومرحباً بالجميع

 

  ))ا كلمة فارس الاثنينية سعادة الأستاذ سمير عطا(( 
السلام عليكم جميعاً، لقد غمرني السادة المتحدثون كما غمرني المضيف ذا التكريم، ولست               

وقد تكرم  )  بدك اتحّيروا خيرو  (لمثل اللبناني العامي    أملك رداً سوى الشكر وعميق الامتنان، يقول ا        
 ما لم يقل    الاثنينراعي هذا المنتدى الأدبي النبيل تكرم فاستضاف، وخير فحير، فماذا بي أن أقول هذا                

في اثنين مضى؟ وماذا ترك من سبق لِمن لحق؟ وإذا كنت قد اخترت في النهاية موضوع التصارع في                   
. حافي والأديب فلم يحدث ذلك إلا بعد تصارعات كثيرةٍ أخرى في النفس أيضاً            نفس الكاتب بين الص   

فالصحافي يقع بسهولة في إغراء المقارنة خصوصاً إذا كان العمر قد كدس له القرائن وسهلَ عليه                   
المقاربات، وهو في ذلك أشبه بأساتذة الأدب المقارن يعودون بكل جديد إلى كل قديم، وقد خطر لي في                  

بداية أن أحدثكم عن جدة كما عرفتها قبل ثلاثة عقود ويزيد، أو عن الطائف يوم كانت قرية للرمان                  ال
والعنب وكأا لم تكبر عما عرف عن رماا الطيب الخلفاءُ أو عما تركت فيها السيدة زبيدة من سبل                   

قلت في نفسي ألم يسأم أولئك      المياه إذ كانت من عاداا الكريمة أن تبني في كل مكانٍ عيناً للعطار، ثم                
السادة السعوديون من أولئك الكتاب الذين لا يكفون عن سرد تذكارام البعيدة أمامهم، على أن                 
السفر عندي هوى لا صناعة، وحب لا تكلف، وقد خيل إلي أنني حقاً عرفت الطائف يوم عرفتها                   

واء، أو أنني حقاً عرفت جدة يوم       وفيها فندق صغير واحد للضيوف وللمسؤولين وللعابرين على الس        
إن المعرفة لا تدرك أبداً وأن المدونين الذين         .  كانت مدينة صغيرة في ظل النخل وعلى ضفاف البحر         

سبقونا في رفقة القوافل كانوا أكثر دقة وأكثر جدية وأكثر انبهاراً بما رأوا، لقد ترك لنا الرحالة                    
ن سجلات كان يمكن أن تذهب مع الذاكرة، وتركوا          الصادقون منهم والملعونون والخبثاء والطيبو    

تفاصيل ورسوماً وصوراً كتابية لا تزال تسحرنا إلى اليوم وسوف تظل، وتركوا لكم ولأولادكم أن                
 هذه الأرض الطيبة من مجدٍ وطيبٍ ونور، وبما أضيف إليها من بناءٍ وعمرانٍ                ىيقارنوا بما كانت عل   

 قبل ثلاثين عاماً أين تنتهي جدة، وأمس وجدتني أسأل بعيد            وازدهارٍ ومذهلات التطور، كنا نسأل    
المطار أين تبدأ جدة؟ فمن الطائرة كان من الصعب علي أن أعرف إن كنا بط في أضواء جدة المترامية                   
أو في أضواء مدينة أوروبية كبرى، لقد مضى عقدان تقريباً ولم آتِ فماذا بقي للمقارنة وماذا تبقّى                   

رنة؟ إن المرء يعتقد أن المدن لن تتغير في انتظار عودته فإذا ا مدن تلد مدناً، وإذا ا إرث                    لأدب المقا 
يلد إرثاً، وإذا بالرقعة التي كانت في مدى العين لم تعد حتى في عدستنا في ذات الطائرة المحلّقةِ على أربعة                    

طور عاجلة تأكيداً لروعة ما أُنجز      آلاف متر، ولن أطيل أكثر فيما تعرفون أكثر مما أعرف، إا مجرد س             



وإقرار من رأى بما رأى، لقد كنت ألهث خلال السنوات الماضية خلف نور الرياض التي عرفتها أيضاً                  
ت أو أدركت أنه يجب أن أتخلى عن هذه الهواية، هواية المقارنات            ـيافعاً في المرحلة نفسها، والآن عرف     

زلت فيها الرسالة العظيمة من السماء، وطلعت لها الكنوز من الأرض،           فهي متعبةٌ في هذه المملكة التي ن      
 .وأعطتها الأرحام طليعة صناعِ التاريخ وحراس الأمة

مذ كنت في العاشرة من العمر وأنا أحلم بأن أصبح أديباً، ومذ كنت في التاسعة عشرة وأنا                   
 أحلم بأنني في العام المقبل سوف        أو خطأ وأنا   إغفال أو   استثناء دون   الصحافة وفي كل عام   أعمل في   

العمل اليومي إلى متعة التأمل وإعادة القراءة وإعادة الكتابة والإبحار لدفات             ن ضغط   ـرج م ـأخ
الكتب وأغلفتها المقواة بدل الاحتماء بورق الصحف المبلل الذي يطْوى ولا يحفظ، ويذهب إلى العبث               

لذاكرة الكبرى، على أنني منذ أربعين عاماً وأنا أُصغِي إلى          لا إلى الرفوف، وإلى الذاكرة اليومية بدل ا       
نداء الصحافة وإغراء الكتابة اليومية، وفي الصباح كل صباح أتفقد زاويتي قبل أن أقرأ أهم الأخبار،                 

ير أو كلمة مغفلة شعرت بالكرب      ـيٍ صغ ـوكأا هي الحدث وإذا ما عثرت فيها على خطأٍ مطبع          
لنهار، إن العمود اليومي يتحول من زاوية إلى طقس من الطقوس، ففي إمكان              وطار الكثير من فرح ا    

الكتاب أن ينتظر وأن يتأنى لكن الصحيفة ذاهبة إلى الطبع باستمرار، فما أن تنتهي من زاوية حتى يتعين                  
عليك البحث عن أخرى، وما أن تفرح بأنك عثرت على موضوع حتى تبدأ في البحث عن آخر، لم                    

تي كتاب سوى تلك المقالات التي لها طابع أدبي، أما ألوف المقالات السياسية الأخرى فقد               أجمع بين دف  
تركتها تذهب مع يومها، مع مشاعر النهار وغضب النهار، وانفعالات النهار بأا كُتِبت بمداد تلك                 

اطب وتحاور  المشاعر، تلك هي متعة المقال اليومي أن تقول ما تريد أن تقول في اللحظة نفسها، وأن تخ                
                 اره، كُتِبقد كتب ليومه و ،وتتواصل مع آلاف الناس، وتلك هي مأساة العمل اليومي، إن ما كُتِب

الصحافة مثل السياسة عمل متحول     .  لكي يقْرأ مرة واحدة لا لكي يحفَظَ كي يزول لا لكي يبقى            
م، والمؤلف الأدبي ليس في حاجة      ولحظات عابرة، تتلازمان وتتناقضان وتتقاتلان وتلتقيان على نحو دائ        

إلى حدثٍ ولا إلى مبرر، إن في إمكانه أن يستعير من التاريخ أو أن يتأمل في المستقبل أن يلجأ إلى الرواية                   
أو إلى الشعر أو إلى التراث لكن الكاتب الصحفي في حاجة إلى حدث حاجته إلى الأكسجين، الحدث                  

 والحدث ينتقي له الموضوع ويقدمه إليه وفي النهاية يتأمل في           يكتب عنه نصف المقال ويترك له الباقي،      
نفسه وفي حياته ويكتشف أنه يعرف الأسماء والمواقع والتاريخ والأسباب والمتغيرات أكثر مما يعرف عن               
أداء أولاده في المدرسة، إننا نعطي للقراءات السياسية والثقافية المتعلقة بعملنا اليومي أكثر بكثير مما                 

 للأسرة أو للعطلة، ولا عطلة في الصحافة اليومية لا إجازات لأنك سوف تأخذ معك إلى                    نعطي
هونولولو أو إلى سور الصين قلماً وورقة، فهما ليسا تحفة معمارية أو سياحية بل إما مجرد مقال آخرٍ                   

في أو زاوية أخرى، وإذا حدث ولم تكتب مشاهداتك شعرت كأنك ارتكبت خيانة ما، في حق ذاتك و                



حق الآخرين، فالناس تسافر من أجل الراحة أو الفرح أو بالانبهار، لكن الصحفي يسافر كي يفرح                  
من أجل أن يكتب كل يوم على       .  ويبهِر ويعيد الكتابة عن سور الصين وكأنه أول رجل وصل إلى هناك           

 إلا ما يحب، ولا     الصحفي أن يقرأ كل يوم، وأن يقرأ كل شيء أما الأديب فله متعة الاختيار لا يقرأ                
يطالع إلا ما يريد، ولا يلهث وراء شيء، بل يترك الأفكار تأتي إليه، هل هناك أديب جيد؟ إذا لم يكن                     
أيضاً صحفياً جيداً، هل نجيب محفوظ أديب أم صحفي؟ أم خليط ممتاز من الاثنين؟ إن الأديب الذي لا                  

لفة هو بالغالب أديب لا يقرأ أديباً أو        يعايش الناس كما يفعل الصحفي ولو بأسلوب آخر ووتيرة مخت          
صحفياً على الكاتب أن يكون مرآة زمنه وعصره، وكبار كتاب العالم اليوم وحملة نوبل صحفيون                 
سابقون مثل جابرييل جارسيه ماركيز علمتهم الصحافة كيف يبحثون عن التفاصيل تحت الحصى،               

اصة، وأذكر هنا يوم عاد ماركيز إلى قريته بعد         وكيف يحولون المشهد الذي يراه جميع الناس إلى لوحة خ         
يحول الصحفي كل ما حوله إلى      )  لقد تحول كل شيء إلى نص     (غيابٍ طويل فوقف أمام مدخلها قائلاً       

خطاب خاص بينه وبين ذلك القارئ الذي يشعر بوجوده دائماً ولا يراه، يرافقه كظله ولذا               ى  ـنص، إل 
، التي تنشر في    "الشرق الأوسط "عوبة عندما يكون المنبر من نوع        لا يراه، وتزداد الكتابة اليومية ص     

بلدان كثيرة في كل صباح ويقرأها في ساعة واحدة السعودي والمغربي والمصري والمغترب السوداني في               
كاليفورنيا أو نيويورك كيف تخاطب هذه الكوكبة من الطباع والأذواق والثقافات والاهتمامات بلغة              

 لجميع وتثير اهتمامهم؟واحدة ترضي ا
إن الأديب يكتب لنفسه ويستريح، لكن الصحافي يحزن إن هو أغضب مشاعر قارئ ما ولو بغير                
عمد، ومطلوب من الصحافي أن يكتب كل يوم حدثاً وراء حدث، لكن ليس مسموحاً له أن يخطئ مرة                  

 له أحياناً موقفاً معاكساً     واحدة، ثمة قارئ ذكي أو مثقف أو مطلع لا يرضى لكاتبه الخطأ ولا يرتضي              
لقناعاته أو للصورة التي رسمها القارئ في ذهنه، يوم أصدر ضياء الحق حكماً بالإعدام على المؤسس                  

كتبت في جملة من كتب مطالباً بالعفو، مستنكراً أن يوضع رجل من            "  ذو الفقار علي بوتو   "الباكستاني  
ضياء الحق ضياء   (لنهاية أعدم الرجل فكتب مقالاً عنوانه       حجم بوتو في زنزانة بتهمة غير ثابتة، وفي ا         

، أجمل رسالة تلقيتها يومها كانت من هنا من جدة صاحبتها سيدة أو فتاة لا أدري وكانت من                    )ماذا
، إن كتاباتنا تعكس نفوسنا ومشاعرنا       "إننا نشكرك باسم ذوي القلوب الطيبة      "سطرٍ واحدٍ فقط    

قائي أنني لم أكبر بعد وأنني ما أزال أنفعل، وأنني لم أدرك بعد خداع               وطباعنا ويأخذ علي بعض أصد    
الحياة لكنني أرفض ذا المعنى أن أكبر، وأرفض أن أتحول إلى آلة تكتب عن تشرد عشرة ملايين هندي                  
في فيضان أوروسا من دون أن نتخيل معهم فظاعة المأساة، وحجم المأساة، ومشهد الأطفال يتمسكون                

ام هرباً من الغرق، إن الكتابة عن الحدث تحتاج إلى مشاعر أولاً ومن ثُم إلى معرفة،                   بأثواب أمه 
فالأديب يكتب غالباً عن المتخيل، لكن الصحفي يكتب عن الحقيقة وهي أحياناً ظلم أو نبل أو جمال أو                  



أ بسرعة،  حقد أو بشاعة، يكتب الأديب مطولاً ويقرأ في هدوء وأناة، والصحفي يكتب بسرعة ويقر              
يستطرد لكنه لا يطيل، فالملل عدو العمل اليومي والرتابة قاتلة، وغالباً ما أُسأل ألا تخشى ألا تعثر يوماً                  

لكن أخشى ما أخشاه هو أن أكرر اليوم كلاماً كتبته قبل عشر سنوات              .  على موضوع؟ طبعاً أخشى   
قظة إلى درجة الكمال، أليس كافياً ما       فمن أين لهذه الذاكرة التي تحملها كل هذه الأحمال أن تبقى ي            

 حملناها من أطنان الصحف والكتب واالس والمشاهدات والأسفار ومتاعب النهار؟
يعيش الأديب ويعمل وكأنه يملك كل الوقت، له الماضي يغرف منه، وله الحاضر يدونه، وله                 

ل، يقفز مِن حدث إلى حدث      المستقبل يتأمل فيه، ويعيش الصحفي على جسر ما بين الماضي والمستقب           
ومن قضية إلى قضية ومن بلد إلى بلد، إنه مخلوق لا يملك شيئاً، يكتب للمغامرة اليومية، وعندما يتوقف                  
عن الكتابة أسبوعاً يرى نفسه فجأة في ذاكرة النسيان وفوائت الأمس، إنه كاتب له جمهور كبير يفوق                 

رك سريع لا يشكلُّ الكاتب اليومي سوى جزء من يومه          أحياناً بكثير جمهور الأدباء، لكنه جمهور متح      
فإذا انتهى اليوم وصرنا في يوم آخر لا يمكن للقارئ أن ينتظر أو أن يتوقف، فليس الكاتب هو الذي                    

كان .  ألزم نفسه بالحدث وجعلها جزءاً منه وحكم على ذاته بأن يكون سريع العطاء سريع النسيان                
الجملة التي أقولها حتى تكون قد ابتعدت عني، لا أحد يعرف أهمية             الفرنسي بولو يقول ما أن تنتهي       

حوله الوقت مثل الكاتب اليومي لأنه يلهثُ خلفه باستمرار، وعندما يعثر عليه لا يعثر عليه، كل ما                  
مجرد نص لمقال آخر، لا يمكنه أن يصغي إلى الأخبار كما تصغي الناس إليها، ولا يشاهد مسرحية كما                   

ناس، ولا يطْرب لأغنية كما يطرب لها الآخرون كل شيء مرتبط بالنص ذه الدورة                 يشاهدها ال 
الدموية الملازمة والمتعبة أحياناً والممتعة أبداً، يظلم الصحافي فينا الأديب ويقول أيضاً الفرنسي شارل               

لكن من  .  يروسبيجيه لا شيء أكثر عبقاً من صحيفة هذا الصباح، ولا شيئاً أكثر جِدةً من إلياذة هوم                
وما هي ألف ليلة وليلة سوى عمل صحفي رائع استند          !  كان هوميروس؟ ألم يكن صحافياً يكتب الشعر      

إلى شهرزاد بدل المصادر الموثوقة أو المصادر المطلعة، لقد كان للسيدة شهرزاد مخيلة جميلة وأسلوب                 
يل وفيه سلوى السلطان شهريار     صحفي شيق، فيه المقدمة وفيه الخبر وفيه انحباس الأنفاس وفيه التحل           

 .حتى يؤاتيه النوم
لقد كانت السيدة شهرزاد في غياب الطباعة هي صحيفته كل يوم تزوده بخبر، كل يوم بمقال                 
أدبيٍ وشيء من الشعر وشيء من العلم وشيء من التاريخ، قالتِ المصادر المطلعة يا سيدي شهريار إن                  

ارت شهرزاد الأسماء المركبة كما نستعير اليوم المصادر         لقد استع .  الوزير دندان قال بضوء المكان     
الموثوقة، وكتبت أو روت التاريخ على طريقتها أيضاً من دون أن تحرج أحداً أو أن تثير غضب أحد،                   
ولكن هل يستطيع الكاتب اليومي أن يفعل ذلك؟ هل يستطيع أن يمضي الأيام وهو يكتب من دون أن                  

داً؟ لأن إرضاء البعض إغضاب للبعض الآخر وخصوصاً في عالمنا هذا            يغضب أحداً أو أن يرضي أح     



غالباً ما يطرح   .  حيث الموضوعية عداء معلن وحيث الرأي الآخر عدو يجب أن نسأل منه على الدوام              
على الكتاب الصحفيين سؤال تقليدي هل أنت نادم على شيء مما كتبت؟ وغالباً ما يكون الجواب لا                  

 شيء، ولو قُدر لي أن أعيد كتابة كل شيء لما غيرت حرفاً أنا آسف أنا أقول إنني لن                   لست نادماً على  
أفعل شيئاً سوى هذه المهنة الجميلة الممتعة المؤنسة، لكنني نادم على أشياء كثيرة نادم خصوصاً على أنني                 

في القراءة وبين غبار    لم أنتظر إلى عمر الأربعين كي أبدأ الكتابة بعدما أكون قد أمضيت ثلاثين عاماً                
الكتب أغترف من هذه البحار التي تركوها ومضوا رجلاً بعد رجل، جيلاً بعد جيل، لغة بعد لغة،                   
حكمةً بعد حكمة، متعة بعد متعة، تفسدنا الصحافة إذ تقنعنا بأن الكتابة عمل سهل لكننا كلما قرأنا                  

إن الأديب الذي   .   امتحانه وجدية تجربته   سطراً إضافياً أدركنا صعوبة هذا العمل ومدى فروضه وهولَ        
فينا يحاول كل يوم أن يستمهل الصحفي وأن يأخذ بيده، وأن يضرب عليها أحياناً، هو يصحح                   
الكلمات، هو يغضب من الاستسهال والسرعة، هو يعلمنا الانتقاء، هو يعلمنا التواضع، هو الذي يمنعنا               

 الذي يعلمنا أننا مهما عرفنا لم نعرف شيئاً مما يعرفه            من الكتابة عن الذات إلا في انمحاء الذات، هو         
قراؤنا، هو الذي يعلمنا احترام مشاعر الآخرين، هو الذي يصل على ضمائرنا الاهتمام بشؤون                 
المساكين والمسحوقين في أي مكان، والصحافي الذي ليس فيه أديب هو مجرد سلة من الكلمات التي                 

ستوقف ضمائرنا ولا تمنحنا أكثر مما تعطينا الكلمات المتقاطعة          بسرعة، ولا ت  _  تتساقط من ذاكرتنا    
الكاتب شاهد على يومه وزمنه، يخطئ أحياناً ويصيب أحياناً، لكن يجب أن             .  المرصوفة عمودياً وأفقياً  

تلك هي حياة الكاتب وتلك هي سيرته، لا شيء آخر لقد طُلِب مني أن أحل ضيفاً              .  يكون صادقاً دائماً  
حوار العمر وقلت لمقدمته أي عمر؟ ماذا يهم الناس كم مرة كنت رئيساً للتحرير؟ وكم                على برنامج   

مرة كنت مديراً أو محرراً؟ إنني أفضل على ذلك أن نتحدث عن رؤيتي كصحفيٍ رافق الأحداث                   
ار أما أنا فمن أنا؟ مجرد راءٍ يقع يوماً في ثورة أي           .  قربٍ أو عن بعد   ن  ـوالرجال والمراحل والمظالم ع   

الطلابية في فرنسا أو يلهث خلف ديغول إلى منفاه الايرلندي المؤقت أو يحضر قمة عربية تتشاجر بين                  
الجدران وتبتسم للصورة التذكارية، أو مجرد كاتب عائد مع انطباعات الفقر من بومباي، مجرد رجل                

كونوا أكثر هناءً مما كان     بين الرجال يحب ويستنكر ويعجِب ويعجب ويبهر ويأمل لأولاده وأمته بأن ي           
 .وأقل قلقاً وأكثر استقلالاً

طالما أُسأل من المتواضعين ما هي الأخبار؟ إلى ماذا ستؤول الأمور؟ متى الحل؟ وأجيب دائماً أنني                
أقرأ ذلك في الصحف مع غيري، لم تبقِِ ثورة الاتصالات أخباراً نخبرها لأحد، وفي الماضي اشتهر عن                  

 لبنان أنه كان يمر على الصحف في كل مساء ويطلع فيها على الأنباء التي ستنشر                 أحد السياسيين في  
غداً تعرفون، غداً تسمعون، غداً تقرؤون، المؤسف       .  غداً ثم يذهب إلى حيث هو مدعو ويبدأ بالتبجح        

إنما عكرت عليه صفو الخاطر، أصبحت الأخبار تسبقنا إلى كل مكان، وإذا بقي              )  السي إن إن  (أن  



 أن يعرف كيف يقرأها وأن يعرف كيف يظل قابعاً في التاريخ لكي يطل من نافذته على الحاضر                  للكاتب
العابر والمستقبل الذي يبدو خلف اللحظة وإنما هو خلف الدهر، يتطلع الصحافي إلى عالم الحقيقة                  

لجملة، إن  ويتطلع الروائي إلى عوالم خيالية، وكلاهما يبحث عن المثير أو المؤنس في الكلمة أو في ا                  
الروائي يتوقع منا أن نقرأ كل الفصول قبل أن يفاجئنا بالخاتمة، لكن في رواية بعنوان الصفحة الأولى                  
عن الصحافة النيويوركية أوائل القرن يقرأ مدير التحرير نبأ الجريمة الذي كتبه المحرر القضائي وما أن                 

سم القاتل؟ فيرد المحرر أنه في الفقرة الثانية،        ينتهي من الفقرة الأولى حتى يسأل المحرر بغضب ولكن أين ا          
 فيصرخ المدير من جديد ومن هو ذلك الغبي الذي يقرأ الفقرة الثانية؟

لا أحب أن أطيل عليكم أكثر مما فعلت، ولكن ونحن في مجلس خاص لم يتهمنا بالممالأة أحب أن                  
لدعوة إلى الاثنينية وتشريفكم سوى دين      وما ا .  أصارحكم بأنني مدين بالكثير في حياتي العملية لهذا البلد        

آخر من ديونٍ كثيرة أعزكم االله وأعز هذه المملكة التي تفاخر بعروبتها ويفَاخر ا بأا أرض الرسالة                  
 . وشكراً. العظيمة

  ))الحوار مع المحتفى به(( 
 أسئلة  ةأستاذ سمير هذه ثلاث   :   جاء دور الحوار وطرح الأسئلة على ضيفنا الكريم        :عريف الحفل 

 :مشاة لبعضها في الصحافة العربية. حول الصحافة العربية في الوطن العربي
 سؤال من الأخ غياث عبد الباقي يقول حرية الصحافة كيف هي أحوالها؟ -
ومن الأخ عبد االله زنجير يقول كيف ترون مستقبل الصحافة العربية في ظل زحمة                   -

 الفضائيات وسهولة المعرفة والإنترنت؟
 الدرهلي هل تعانون وتتألمون وتحزنون لحال صحافة         الأستاذ الأديب عبد الحميد   و  -

سيستمر هذا الحال بدون أن يتبعه علاج حاسم؟ ما هو برأيكم ربما كان أجدر أن               ل  ـالعرب وه 
 تندثر الصحافة العربية اقتصاداً في الجهد والمال لتزول المعاناة هذه؟

 أن نوضح لضيفنا الكريم أن هناك كثير من الأسئلة،             في البدء أرجو   :الشيخ عبد المقصود  
 .فلذلك أعطيه فكرة كم سؤال حتى على ضوئها يستطيع أن يحدد

 ). سؤالاً تقريبا٢٠ًيعني في حوالي  (:عريف الحفل
بدي رد على آخر    )  إذا سمحت أضل أتذكر لأن الذاكرة عم تروح         (:االله  الأستاذ سمير عطا    -

أن تندثر لا خلينا لنوصل للتقاعد مع نشتغل مستوردين يعني بكير            سؤال إنه أليس أفضل للصحافة      
 .علينا تندثر يعني ع مهلكم علينا شوي



  نعم حال الصحافة العربية اليوم رأيك فيها وكذا؟:عريف الحفل
 أولاً الصحافة العربية اليوم نحن كلما كبر بالسن الواحد يقول أن أيام             :االله  الأستاذ سمير عطا    -

سن يعني ومن قبل كان الكتاب أحسن، وكانوا المطربين أحسن قبل كذا الصحافة               زمان كانت أح  
العربية اليوم الحقيقة أولاً صحافة رائعة ممتازة ما بعمرها كانت الصحافة العربية ذا الغنى صحيح ما                 

ية عاد لدينا عدد كبير من الكتاب قد ما كان قبل، الصحافة العربية اليوم وخصوصاً الصحافة السعود                
و "  الشرق الأوسط "لأنه في الخارج الحقيقة ما في وجود حقيقي إلا للصحافة السعودية خصوصاً               

بالإضافة طبعاً إلى الفضائية أما بالنسبة هل الفضائيات ستأخذ محل الصحافة المكتوبة            "  الة"و  "  الحياة"
خبرنا أنه حدث الليلة كذا     أنا عندي قاعدة بسيطة تقول الفضائيات تعطي المعلومات يعني الفضائيات بت          

والصحافة الأميركية بالذات نيويورك    .  الصحافة المكتوبة تعطي المعرفة وهذا الأمر لن يتغير       .  كذا كذا 
العام الماضي بالرغم أن الفضائيات بأميركا أهم من لدينا بكثير طبعاً يعني إذا                 %  ٧تايمز تقدمت   

 .أن تغيب أيضاً باعتذر ما هي رايحةصاحب السؤال خايف على الصحافة اطمئن إذا تستعجل 
 : سؤال من الأخ إبراهيم يقول:عريف الحفل

 ترى هل وجدتم الميناء الذي كنتم تبحثون عنه؟
 الحقيقة الميناء في الحياة هو ميناء رمزي أنا وضعت هذا الكتاب              :االله  الأستاذ سمير عطا    -

موعة مقالات عن السفر لذلك اخترت له       هو الأستاذ سمير أول كتبي بالعربي وكان مج       "  مسافر بلا ميناء  "
هذا العنوان الميناء الحقيقي دائماً في النفس عندما يعثر عليه الإنسان لا يعثر عليه في الوجود إنما في                    

 .نفسه
 : الدكتور هاني العمري يقَالُ:عريف الحفل

 معادلة  نحن في العالم العربي نحتاج إلى لغة حوار الحضارات، حوار الشمال مع الجنوب في              
وموازنة أيدلوجية لم تتضح معالمها في عصر العولمة بكل مكوناا، كيف ترى التحضير لتلك اللغة               

 .الحوارية المزعومة، إلى مصادرة حقيقة وليس إلى جواب عاجل
 لا مفر من الحوار بين الشمال والجنوب، بين الشرق والغرب، ولكن            :االله  الأستاذ سمير عطا    -

 نبحث الآن عن وضعنا السياسي، يعني عن موقعنا في هذا العالم كما تفضل الأستاذ                نحن مثل بقية العالم   
وأشار إلى سقوط قوة كبرى مثل الاتحاد السوفيتي بعد ما كانت قد بلغت من الجبروت حداً خافت معه                  
الولايات المتحدة والغرب برمته والآن العالم يبحث عن نظام اقتصادي، أقصد العالم يعني في الغرب                 
خصوصاً، يبحث عن مواقع الآخرين ضمن ما يسمى بالعولمة، يبحث عن طرق يتواصل ا، أو أيضاً                 
يتقاتل ا مع بعضه البعض، لقد حلت في هذا العالم الذي نعيش فيه، قضى في بلد واحد الذي هو بلد                     



سون  ألف إنسان بالسواطير، في حين أن في هيروشيما التي مضى عليها خم             ٨٠٠،٠٠٠أفريقي، قضى   
 ألف إنسان بقنبلة ذرية لا يكف الإنسان عن البحث عن التطور والنمو في آلات               ٦٠،٠٠٠عاماً قُتل   

. التدمير، المهم أن نبحث عن أن يكون هدف الحوار هو كيف نبني عالماً أفضل لأنفسنا ولأولادنا                  
 . شكراً

 : الأخ ماهر سرمين يقول:عريف الحفل
ت من الات الرائدة عبر الوطن العربي من حيث          كان"  المستقبل"من المعروف أن مجلة     

مقالاا وتحقيقاا والفكر الحر الذي تحمله بين طياا ثم نفاجأ بانفراط عقدها وتشتت محرريها في               
 أنحاء المعمورة، هل لنا بمعرفة الأسباب الحقيقية التي كانت وراء هذا الانفراط؟

 أعرفها كلها بالتأكيد، ولكن السبب الأساسي        الأسباب الحقيقية لا   :االله  الأستاذ سمير عطا    -
آنذاك كان مادياً الذي هو دائماً السبب الأول، إن ما حدث آنذاك شعور السبب الأساسي جداً أن                  

يعني أنا بالاقتصاد مع الأسف ما      (الدولار ارتفع كثيراً على الفرنك الفرنسي حيث كانت أو بالعكس           
 ).كتير

 ). أصبح الدولار الأيام تلك ينهار إلى الساعةهو صحيح (:الشيخ عبد المقصود
الذي كان دخلها وإقامتها في فرنسا وكذا        )  المستقبل( فواجهت   :االله  الأستاذ سمير عطا    -

واجهت وضعاً صعباً جداً، ولكن الوضع الذي واجهه الاقتصاديون عندما انخفضت أسعار العقار في               
إدارية وهناك أسباب كثيرة أخرى لكن المؤسف في        أوروبا كان هذا أحد الأسباب، وهناك طبعاً أسباب         

كانت تجربة رائعة جميلة جداً سواء في المهجر أو في الوطن العربي، ومع الأسف أا               "  المستقبل"النهاية أن   
 .غابت والآن تصدر في بيروت جريدة يومية يصدرها الرئيس رفيق الحريري نتمنى له التوفيق

 :لم يقول الأخ أشرف السيد سا:عريف الحفل
تعجبنا كتاباتكم أا تتميز بالثقافة الموسوعية والمعالجة الموضوعية وأسلوب السهل الممتنع            

 لذا نريد أن نعرف تقييمك لتجربة الصحافة العربية المهاجرة وأثرها على الثقافة العربية؟
ومن  مع الاحترام الشديد للصحافة المقيمة وفيها من الكتاب            :االله  الأستاذ سمير عطا    -

الصحفيين من هم أساتذة كبار أنا بعض منهم لن أسمي خوفاً من أن أنسى، من أحب أن أسميه أيضاً                     
خصوصاً هنا في السعودية، ولكن الصحافة المهاجرة أو بالأحرى أدق الصحافة المقيمة في الخارج لأن                

الشرق "لحرب، أما   الصحافة المهاجرة كانت الصحافة اللبنانية التي هاجرت أو تركت لبنان بسبب ا            
فهي صحافة تطْبع وتنشر في الخارج وليست صحافة مهاجرة، همومها ليست هموم            "  الحياة"أو  "  الأوسط

المهجر ولكن هموم البلاد العربية وأعتقد أن سبب وجودها في الخارج أعطاها نوعاً من التميز في النظرة                 



هو لجوء عدد كبير من الكتاب العرب إلى الكتابة فيها          البانورامية إلى الأشياء، كما أعطاها شيئاً آخر و       
من لبنانيين ومصريين وفلسطينيين وسوريين وخلاف ذلك، في حين أن الصحف المحلية الأخرى سواء في               
مصر أو في السعودية أو في الكويت صحف كبرى جداً وممتازة ولكنها ليست في حاجة أو لم يأت إليها                   

 كاتباً  ٥٦فيها  "  الشرق الأوسط "ل هذه الكوكبة من الناس جريدة مثل        للعمل لم يطلب العمل فيها ك     
على الأقل كتاب من المغرب العربي الكبير من المغرب نفسه من تونس من الجزائر من فلسطين، من كل                  

 ).هذا بعتقد هو التميز الأساسي بالنسبة للصحافة المهاجرة التي هي مقيمة بينكم ما أقام عسيب(
 :خ أيمن السيد سالم يقول الأ:عريف الحفل

توقعتم عدم انقطاع الحروب من العالم بعد ايار الاتحاد السوفيتي وكتبتم مقالكم الشهير              
ففي أي بلورة سحرية استشرفتم الغيب الذي أصبح واقعاً مأساوياً          "  عالم بلا حروب يا للهول    "

 نعايشه؟
أريد نسخة  )  (بعدين أريد المقال  (ء   أولاً هذا السؤال في منتهى الذكا      :االله  الأستاذ سمير عطا    -

أعتقد المقصود آنذاك كان اية     )  عن المقال لأرى لماذا أنا وقتها لماذا توقعت هذا العالم بلا حروب             
الحرب الباردة التي أُعلِنت في مالطا أعلن ايتها جورباتشوف وجورج بوش لم أقل الطبع البشري لا                 

روب بمعنى القطبين أو بمعنى المحاور الكبرى كما حدث في          يمكن أن يتخلى عن الحروب أنا قصدت الح       
الحرب العالمية الثانية، لكننا رأينا منذ ذلك الوقت منذ كتبت المقال إلى الآن سقط عشرون مليون                  

 .إنسان في الحروب الجانبية التي هي أسوأ بكثير مع الأسف من الحروب الكبرى
 : الأخ منصور حسين عطار يقول:عريف الحفل

 هو في رأيكم الطريق والوسائل للعمل على حياد الإعلام الغربي نحو دور العرب                 ما
والمسلمين وما هو الواجب على الإعلام العربي والإسلامي في هذا الخصوص خاصة بما لكم من                

 دور في عالم الصحافة العربية على المستوى الدولي؟
أعمل خيراً للآخرين لست أقول هذا       في الحقيقة أنا لا أستطيع أن        :االله  الأستاذ سمير عطا    -

الكلام يعني من نوع الاستعجال أو الازدراء أو كذا قبل أن نغير نحن صورتنا في العالم العربي والإسلامي                  
لا يمكن أن تتغير هذه الصورة في الغرب، الغرب أولاً غرب يدعي الموضوعية وهو ليس بموضوعي على                 

زدري م، ويزدردون بعضهم البعض، فيجب ألا ننتظر         الإطلاق الغرب متحيز ويحتقر الآخرين وي      
سئلت مرة هذا السؤال على التلفزيون السوري       (الحسنة من الغرب يجب أن ننتظر من أنفسنا أن تثبت           

. ما هو أفضل ما نفعله بالنسبة إلى صحافة الغرب؟ فقلت أفضل ما نفعله هو الأداء في العالم العربي                   
ر علينا شيئاً فهناك أشياء لا يمكن أن تنكر، ولكن الغرب يستغل ضعفنا              يعنيي إذا أراد الغرب أن ينك     



ويستغل انقساماتنا يستغل مع الأسف الشديد النكسات التي بلينا ا، هل استطاع الغرب مثلاً أن ينكر                
انتصار حرب تشرين ولو كان مع الأسف انتهى بعدين بجسر عسكري قطع علينا هذا الانتصار، لا                  

لذلك كل ما بيننا نحن في أنفسنا وفي ذواتنا وفي أمتنا كل ما كان              .  ب أن ينكِر ما لا ينكَر     يستطيع الغر 
 .هذا هو الانتصار المنشود

 : الأستاذ أحمد عايد فقيهي من جريدة عكاظ يقول:عريف الحفل
لماذا أثرت أخيراً الغبار حول عدم أحقية العرب لجائزة نوبل على المستوى الإبداعي                

 بي خلال حواركم مع الأستاذ الناقد رجاء النقاش؟والأد
 أولاً يثير الغبار الفرسان، أنا لست بفارس، أنا لم أثر الغبار حول أحقية   :االله  الأستاذ سمير عطا    -

العرب بجائزة نوبل هذا مع الأسف سوء فهم لكتابي واضح، أنا قلت أن الأدباء العرب لا يصورون                   
 العربي كما يفعل الذين فازوا بجائزة نوبل من لاتينيين أو من غيرهم هذا              العالم العربي لا يصورون الواقع    

ما قلته، أنا قلت أن الكتاب العرب يلجأون دائماً إلى تقليد الآخرين إلى تقليد الشعب الفرنسي، إلى                  
تقليد الشعب الإنجليزي، في حين أن مثلاً رجلاً مثل نجيب محفوظ لأنه صور واقع مصر، صور جزءاً من                  
حياة مصر أُعطِي نوبل على هذا الأساس، لو كان نجيب محفوظ يكتب عن فرنسا لماذا لا نوبل، أما أنا لم                    
أقل أنا قلت أتمنى أكثر من التمني أن ينال أن يستحق العرب جائزة نوبل ولكن من خلال الكتابة أو                    

 .التعبير عن حال العالم العربي، والإنسان العربي
 :لمنقري يقول الأخ علي ا:عريف الحفل

يرى البعض أن تفرغ الأديب احترافه للأدب سواء كان صحفياً أو كاتباً أو شاعراً ينتج                
آثاراً إيجابية على أعماله كماً ونوعاً بينما يرى البعض الآخر أن هذا الرأي ليس صحيحاً على                 

اف وخاصة  إطلاق، فقد ينتج هذا التفرغ نصاً من السأم الملل الأدبي ناهيك عن مخاطر الاحتر              
الناحية المادية التي هي من ضروريات الحياة، وبالتالي فإن عدم التفرغ للأديب تعطيه نوعاً من                
الاستقرار النفسي والمادي مما يؤثر إيجاباً على أعماله الأدبية الإبداعية، ما تعليق سعادتكم على               

 ذلك وإلى أي الرأيين تميلون؟
إحدى الات الزميلات العربية أنه ما هو الفرق بين          سئلت مرة في     :االله  الأستاذ سمير عطا    -
 االله الصحفي يشتغل عند سمير عطا       االله الصحفي؟ فقلت أن سمير عطا       االله الأديب وسمير عطا     سمير عطا 

االله الأديب لكي يعينه، الأديب في العالم العربي لا يستطيع أن يتفرغ، بالنسبة إلى هذا الجزء من السؤال                  
مة، طبعاً هناك بعض أدباء العرب الذين تفرغوا لست أدري كيف أمنوا المعيشة، ولكن              هناك استحالة تا  

بالتأكيد ليس من التفرغ، أما الأديب في الخارج فهو قادر على التفرغ تماماً وليس من الضروري أبداً                  



 أن المتفرغ أن يشعر بأنه أصبح كسولاً، بالعكس يستطيع كل رجل أن يمارس التفرغ وكأنه يمارس                 
العمل اليومي أو العمل الصحفي وهكذا يفعل معظم الأدباء في العالم، لم تعد الأيام كما كانت في الماضي                
ينتظر أن بط فكرة عليه من محضر أو من تأمل أو كذا يدوا ثم ينتظر أن يسمع فكرة أخرى أو أن                      

ثل العمل الصحفي تماماً،    يعرف بحادثة، هذا الأمر لم يعد الآن، كذلك التفرغ أمر جدي وشاق ويومي م             
ولكن مع الأسف التفرغ في العالم العربي للأدب عملٌ صعب وشبه مستحيل، ولذا قدر معظم الكتاب                 
قسموا الأمر قسمين أن يعملوا في الصحافة لكي يؤمنوا حياة كريمة وأن يصدروا الكتب التي لا تبيع                  

لعلّ الرحالة  "  قافلة الحبر "عطي متل كتابي    يعني أنا بعتذر أ   .  (أكثر من ثلاثة آلاف نسخة في أكثر حال       
الذين جاءوا للمملكة وعلى الجزيرة وعلى الخليج أخد معي جمع كتب، جمع لأجمع فقط بمكتبتي طبعاً                 
جمعتها لمتعتي الشخصية لأن ما قرأت أجمل من ذلك، والحقيقة ما كان فكرة الجمع من أجل الكتابة،                   

 أقدر أعمل كتاب، فهذا الكتاب أخذ جمعه معي يمكن عشر           فقط لما تجمع لدي تلك الكمية شعرت أني       
سنوات، طبعاً مش كل يوم، ووضع الكتاب أخد يمكن سنة ونص طبع إلى الآن طبعتين للكتاب لم يتعدا                  

يعني كل كتب ميخائيل نعيمة سمعت الرقم ما        (ثلاثة آلاف نسخة حصتي منهم ألف وخمسمائة دولار،         
بقيته أنه باع من كل كتبه سبعين ألف نسخة خلال سبعين سنة             أدري إذا صحيح، ما بعرف قديش       

أنا طبعاً يعني نعيمة لي موقف أدبي شخصي منه كتب مرة رد علي             )  عارف كيف من كل مجموعة كتبه     
الأخ عبد السلام بقالي من المغرب لأنه هو يحبه كثيراً وأنا بسائله لا أحبه كثير ولكن أعطيته كمثل في                    

اً في كتاب عرب يبيعون، ولكن لا يعدون على الأصابع وغالباً في السياسة، يعني ليس               العالم العربي، طبع  
 .في الرواية أو في الأدب أو الشعر

 : الأخ سعيد الخوتاني محرر صحيفة عرب نيوز يقول:عريف الحفل
 ما نصيحتكم لصغار الصحفيين لكي يصبحوا كباراً أمثالكم؟

 .اً، صار لنا أن نكون كباراً نحن الصحافيين أولاً شكر:االله الأستاذ سمير عطا -
 ).هذا تواضع الكبار يا أستاذ (:عريف الحفل

بالصحافة الحقيقة للكتابة الصحافة أمر آخر الصحافة       )  يطول عمرك   (:االله  الأستاذ سمير عطا    -
صناعة، مهنة يمارسها الواحد وراء المكتب بيعرف يحط عنوان، أما إذا كان المقصود الكتابة وليس                 

 لي أنا لا إذا كان هناك قاعدة ما عندي           لا تخطئ ما في قاعدة بالنسبة     الصحافة هناك قاعدة واحدة     
وبعدين تكتب فقط ما في غيره، يعني لكي يصبح المرء           رأ  ـفكرة عنها، أن تقرأ ثم أن تقرأ ثم أن تق          

 .صحافياً أكبر مما هو يجب أن يقرأ باستمرار ليس هناك من حل آخر



 :لأخ أحمد الناشر يقول ا:عريف الحفل
 ؟"الشرق الأوسط"نرجو أن تذكر لنا موقفاً طريفاً في زاويتكم المعروفة في 

الحقيقة الطرائف كثيرة أنا كتبت     )  نعم( في الزاوية نفسها يعني السؤال       :االله  الأستاذ سمير عطا    -
) لغة الأم ثم باللغات   أنا باعتباري إنسان منبهر باللغة طبعاً       (يوم عن الملك الراحل الحسن الثاني عن         

كنت معجباً فيه شديد الإعجاب بطاقته الهائلة على التحدث بالعربية طبعاً باللكنة المغربية التي تعطيها                
نكهة خاصة وكنت أحضر مؤتمراته الصحفية في فرنسا، وأُذْهل بالطاقة أذهل كيف الفرنسيون يتأملون              

عن مقدرته اللغوية وقلت نحن نستخدم في       "  اليوممقال  "هذا الرجل أو يصغون إليه وأنا طبعاً فكتب          
الشيخ عبد المقصود تحدث عن دقتي، أحياناً تخالفني الدقة في اختيار التعابير فقلت              (لبنان مع الأسف    

مهووس في المغرب لها معاني أخرى،      )  باللغة"  مهووس"استخدمت تعابير شائعة عامة أنه الحسن الثاني        
يح في الملك، وبعد سنتين أو ثلاثة ذهبنا إلى المغرب من أجل توقيع كتابه              طبعاً واضح أن المقال كله مد     

آنذاك يقدمنا إلى الملك واحداً     "  الشرق الأوسط "ذاكرة ملك، فكان الزميل عثمان العمير رئيس تحرير         
ملة بعد الآخر، ولما وصل الأمر إليَّ قال له فلان فتطلّع فيَّ وبعد سنتين أو ثلاثة ولم يقل سوى هذه الج                    

 ).أنا مفتون باللغة ولست مهووساً ا: (قال
 : الأخ سعيد الهادي يقول:عريف الحفل

 ما هي مقومات كتابة العمود الصحفي الذي يسهل هضمه هل يمكن اكتساا؟
 الحقيقة يمكن اكتساب أي شيء، يعني يمكن التدرب على كل شيء            :االله  الأستاذ سمير عطا    -

ل له فيه إطلاقاً، ولكن الكتابة مثل أي عمل آخر إذا جد الإنسان              الإنسان يولد ومعه أسلوب لا فض     
أعود هنا فأكرر الجواب الذي أعطيته عن القراءة، الكاتب الذي لا يقرأ              .  استطاع بلوغ أي شيء   

عشرين كتاباً من أجل وضع كتاب واحد أو مئة كتاب يعني طبعاً سهل رجعه سهل إنما يجب أن نعرف                   
 .مناص منهاأن القراءة واجب لا 
 : هذا سؤال آخر تقريباً في العمود اليومي يقول:عريف الحفل

 ).محمد صبحي(ما الفرق بين العمود اليومي والأسبوعي والشهري 
 الفارق أعتقد مثل اليوم والأسبوع والشهر تماماً، العمل اليومي لا            :االله  الأستاذ سمير عطا    -

عمل فعلاً مرهق خصوصاً الكتابة اليومية من أجل         اء، أو التذمر، لكن الكتابة اليومية       ـأحب الادع 
كما قلت في المطالعة من أجل مجموعة كبرى من الناس والأذواق والمحافظة في الوقت نفسه على                   

 الإنسان كل الوقت من أجل الأبحاث ومن        مثل كتابة كُتبٍ ممكن تعطي    مستوى معين، الكتابة الشهرية     
الكاتب متعة التعليق على الحدث اليومي ومتابعاته، والكتابة        د  ـأجل كذا، لكنها في الوقت نفسه تفق      



أمارس "  الشرق الأوسط "أنا في   .  الأسبوعية يمكن أقل تعباً من الكتابة اليومية لكنها أيضاً عمل صعب          
الإثنين معاً، لي مقال أسبوعي ولي مقال يومي، المقال الأسبوعي يتطلب المزيد من البحث ربما يتطلب                 

لى الأشياء لا يفترضها الزاوية اليومية لأن القراء يعرفون دائماً أا تكتب لمتعتهم ولفائدم              نظرة أخرى إ  
 .إلى حد ما

 : الأخ حسام علي محمد يقول:عريف الحفل
أسألك بصراحة إلى أين تسير لبنان في مجال الثقافة وما أثر المثقفين فيها؟ وهل تمثل                   

 ة؟الفضائيات لبنان وما علاقة ذلك بالثقاف
 مرت بلبنان حرب طويلة توقف فيها كل شيء حتى الحياة، بالنسبة             :االله  الأستاذ سمير عطا    -

إلى من رحمهم االله توقفت فيها الثقافة توقف فيها الاقتصاد، توقف كل شيء تقريباً توقفت الحياة                   
              بيروت الحقيقة   الطبيعية، لذلك نحن اليوم مع أنّ بيروت أعلنت عاصمة ثقافية لهذا العام عندما أُعلِن ت

شعرنا نحن الذين عرفنا بيروت في الماضي بأن في ذلك شيئاً مما لا نستحق، مع أن هنالك عواصم عربية                   
كثيرة أقل من بيروت يمكن مع الاحترام أعلنت أيضاً عاصمة ثقافية، أصبحت قصة العاصمة الثقافية                

ز وفيه الكثير من العاطفة يمكن يكون بعيداً        شبه لقب أو رتبة، إنما لا تزال بيروت طبعاً الجواب هنا متحي           
عن الموضوعية، ولكن بيروت سوف تظل متنفساً وملتقى لا نزال الآن أو عندما نذهب إلى المقهى في                  
بيروت فنجد أن أكثرية الموجودين طبعاً المقاهي الثقافية ليسوا لبنانيين، إنما من مجموع العالم العربي عدنا                

أوضع المانشيت هذا   "  النهار"ن مانشيت الجريدة عادت عربية، أنا عندما كنت في          الآن في بيروت نرى أ    
إذا عرفتم التعبير   "  يحرتئ"صاحب الجريدة لأنه كان     "  غسان تويني "الكلام حرفي ودقيق، كان يرجوني      

نوان االله يخليك بس اليوم مرق لنا مانشيت محلي مرق لنا ع          (محلياً كان يقول لي يترجاني ويتلفن       "  يحرتئ"
لأن القارئ اللبناني والعربي المقيم كانت النهار بالنسبة له جريدة عربية، الآن بعد الحرب أصبح                )  محلي

كل يوم مانشيت النهار خبر لبناني، يعني لا يهم سوى اللبنانية، الآن نعود شيئاً فشيئاً تعود بيروت إلى                   
 . عاصمة ثقافية ربما الوقت طويلدورها كعاصمة عربية، كمرآة عربية ومن الآن إلى أن نعود بحق

 : الدكتور خالد محمد باطرفي يقول:عريف الحفل
بين كاتب القصة وكاتب الواقع خيط رفيع إذا اختلطت دفتاه تداخلت الأكذوبة بالحق              
والحقيقة بالخيال، وفقد كلا الطرفين مصداقيته في عالمنا العربي الذي اختلطت فيه كثير من                 

ع سياسة وأدباً وصحافة ودعاية وعلاقات عامة ومحاماة بأجر وبدونه، أين           الأصول والمهن والمواق  
 تضع نفسك؟ وأين تحسب أنه انتهى إليه المثقف العربي وسط هذا الخلط والاختلاط؟



 أين أضع نفسي هذا عائد لصاحب السؤال وللقراء، أما تخالط الواقع            :االله  الأستاذ سمير عطا    -
ع هنالك مثَل معليش أكثرنا الأمثلة الفرنسية اليوم لأنه صدفة إنما كبير             بالحقيقة، وعلاقة الرواية بالواق   

الأدب الفرنسي الذي هو بلزاك، كان كل ما احتاج إلى رواية يترل إلى الشارع              الروائيين في فرنسا في     
ان، يترل إلى الواقع لا يجلس يتصور شغلة ويتخيل الرواية الحقيقية أعظم رواية أو أهم رواية هي الإنس                 

أما واقع المثقف العربي    .  لأن الإنسان وما يحدث له وما يحيط به فيه أشياء أحياناً لا تحدث في الخيال               
المثقف العربي بخير نحن اعتدنا أنه لازم ننتقد كل شيء لازم نقول كنا أحسن لازم لا لا لا المثقف العربي                    

لوف، نحن أفضل اليوم بكتير ما عندنا        بخير، عدد المثقفين كتير عدد المتعلمين ما شاء االله مئات الأ            
لكن هناك عدد هائل من الكتاب، أنا بامسك صحيفة سعودية          "  طه حسين "صحيح ما عندنا    "  العقاد"

اليوم ألاقي فيها تلاتين زاوية مش ضروري يكون العقاد بينهم، لكن فيهم كتاب جميلين فيهم ناس                  
 العربي للثقافة وموقعه، هنالك الكثير من المثقفين        مفكرين، لذلك حال المثقف العربي أو طلب الإنسان       

 .العرب من الذين نعرفهم والما بنعرفهم وكلهم الحقيقة أو معظمهم لديهم امتياز هائل
 هذه المهنة الشاقة حتى اضطررتم إلى إلغاء هذه الدار أرجو أن تحدثونا عن                 :عريف الحفل 

 .تجربتكم في النشر ومستقبل الكتاب في الوطن العربي
 أولاً أريد عنوانك لتبقى تنشر لي كتبي، أما الحقيقة أنا لم أؤسس دار              :االله  الأستاذ سمير عطا    -

نشر إطلاقاً، أنا كلما حاولت، مرة إحدى المرات أسسنا مؤسسة في باريس كان الشريك الأكبر فيها                 
نا كلما فكرت   الشيخ عبد المقصود جزاه االله خيراً، تجربة كانت غير ناجحة بسببنا وليس بسببه، أ               

ويخطر لي ذلك كثيراً في تأسيس أي مشروع أدبي أو فكري أو صحافي، أرجع وأقول أن هذا أمر غير                    
مضمون في العالم العربي، لذلك لماذا أهدر أموال أصدقائي، لو كان لدي مشروع تجاري ممكن أن أذهب                 

عربي غير مضمونة هذا لا يمنع أن       إلى صديق وأقول له إتفضل شاركني، أما المشاريع الأدبية في العالم ال            
كطباعة ونشر تكاد تكون موازنة دولة من الدول يعني          "  الأهرام"هناك مشاريع هائلة اليوم موازنة       

طبعاً أقولها باعتزاز ليس لأني منتمي إليها فقط لكن لأن هذا واقع، هذه             "  الشرق الأوسط "جريدة مثل   
اليوم تنتج لها جدوى اقتصادية، مثلها مثل كبار        "  الشرق الأوسط "جريدتكم ليس جريدتي، جريدة مثل      

الصحف في العالم الغربي، أما دور النشر بالذات الكتب، لن أكرر ما قلته عن حال الكتاب العربي ربما                  
 .الأخ أدرى مني بذلك



 : الأخ محمد الفايدي يقول:عريف الحفل
دي كما تعطيه لبقية    لماذا لا تعطي الصحافة المقيمة في الخارج الكاتب الصحفي السعو           

الكتاب العرب لدرجة أن كاتباً غير معروف عربياً من بلد آخر لو كتب موضوعاً عادياً تعطَى له                 
 صفحة كاملة، بينما كاتب سعودي ومتمكن بالكاد يعطى له عمود وعلى استحياء أحياناً؟

عن الصحافة   هذه معلوماتك مع الاحترام الشديد، ما أعرفه أنا            :االله  الأستاذ سمير عطا    -
العربية في المهجر في أوروبا أا تبحث عن أي كاتب سعودي أو خليجي لكي تقدمه على أي كاتب                   

أبعتقد بعيد عن   )  هذا الكلام ما هو دقيق    (آخر، هذا الكلام مثلما يقول رفيق الحريري لديه جملة يقول           
 .الدقة

 : الأخ عجلان الشهري يقول:عريف الحفل
حافلاً في ميدان الصحافة والكتابة من خلاله رصدتم واقع الأمة           لا شك أن لكم تاريخاً      

العربية خلال فترة زمنية طويلة وما مر ا من محن وإحن، فما أسباب ذلك؟ وهل للدول الكبرى                 
التي تعلن صداقتها لهذه الأمة أثر في تلك النكبات؟ وهل من مستقبل مشرق لأمتنا في وجهة                  

 نظركم؟ وكيف يكون ذلك؟
 أيضاً في حاجة إلى مصارحة للرد على الجزء الأخير من السؤال،              :االله  ذ سمير عطا  الأستا  -

نحن نصنع النكسات، لا أحد مسؤول، والفرح والإنجاز نحن نصنع          )  النكسات(وأيضاً لا أريد أن أكرر      
 الفرح، لماذا لم يقل صاحب السؤال هل الدول الأجنبية هل هي المسؤولة عن هذا الإنجاز العظيم الذي                
: مثلاً اسمه جدة؟ لا، لماذا نريد أن نحمل دائماً الآخرين الكوارث التي تحل بنا، قلنا يجب أن نقول دائماً                  

الآخرون لا يريدون خيراً سوى لأنفسهم منذ أيام الاستعمار ثم أسميناه الانتداب ثم سمه المكسيك، نحن                 
اع أن يلعب بنا، فمسؤوليتنا، إذا      يجب أن نعي أن كل مسؤولية تقع علينا، وعن ما إذا الأجنبي استط             

استطاع الأجنبي أن يخرب علينا فهي دائماً مسؤوليتنا، يجب أن نعرف كيف نكون مستقلين من الداخل                
 .ومسؤولين عما نفعل وعن ما نتلقى وعن ما نأخذ وعم نعطي

الكبيرة  في الحقيقة الشكر الجزيل لضيفنا الكريم على إعطائنا هذه المساحة            :الشيخ عبد المقصود  
من الوقت سواء بما تفضل به علينا من الكلمة القيمة الشاملة التي استمتعنا ا كثيراً، أو من خلال                    
الحوار، وأحب أن أنوه أن هناك أسئلة كثيرة تلقيتها ومع الأسف لو استمرينا في طرح الأسئلة لما انتهينا                  

ضلوا مشكورين بإرسال أسئلتهم إليّ ولم      لا بعد ساعة ولا أكثر، لذلك أتعذر للأخوة الكرام الذين تف           
أحجبها إلا كما ترون لضيق الوقت فعلى أمل إن شاء االله أن نلتقي م مرة أخرى وأنت تتلقى أسئلتهم                   
وأن تتاح فرصة لطرح هذه الأسئلة والإجابة عليها من ضيف آخر، وطبعاً أنا متأكد من تقديركم                  



ضيفنا الكريم أكثر مما تعبناه، في الحقيقة أنا أقدر كل التقدير           لذلك وبالتأكيد أيضاً لئلا نتعب أستاذنا و      
الوقت الذي أعطانا إياه، لأنه يعاني أيضاً من تعب شديد ومن ألم في جلسته، ولكن مع كل هذا أعطانا                    
هذه المساحة التي نشكره عليها ونقدرها له، والشكر بالتأكيد موصول للجميع كما تفضلوا علينا من                

 .  الأمسية وبمشاركتكم جميعاً وأترك الكلمة للزميل الأستاذ كتوعهكلمات في هذه
 

  ))الختام(( 
يسر نادي مكة الثقافي الأدبي     (تقول  :   في الحقيقة بين يدي دعوتان عامتان، الأولى       :عريف الحفل 

الفن الهندسي في   (دعوتكم لحضور المحاضرة القيمة لسعادة الدكتور عمر بن سراج أبو رزيزة وعنواا              
 .وذلك مساء يوم غدٍ الثلاثاء بعد صلاة العشاء مباشرة في مقر النادي بالعزيزية) زبيدةعين 

يسر الجمعية العربية   :  (الدعوة الأخرى موجهة من مدير فرع جمعية الثقافة والفنون بجدة يقول           
المبدع السعودية للثقافة والفنون بجدة دعوتكم لحضور الحفل الذي تقيمه الجمعية لتكريم سعادة الشاعر              

الأستاذ إبراهيم خفاجي وذلك مساء يوم الثلاثاء الثاني والعشرين من هذا الشهر، شهر شعبان لعام                 
 .ألفٍ وأربعمائة وعشرين للهجرة، بمقر نادي الوحدة الرياضي بمكة المكرمة

تبقى أن نشكر لجميع الحضور تشريفهم هذه الاثنينية شكراً لسعادة ضيفنا ونريد أن نذكر بأنه                
اء االله سوف تستأنف الاثنينية نشاطها في السابع عشر من شهر شوال ألف وأربعمائة وعشرين                إن ش 

للهجرة، وستكرم سعادة الدكتور عبد العزيز عثمان التويجري المدير العام للمنظمة الإسلامية للتربية              
 .والعلوم والثقافة

 . شكراً والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته:الشيخ عبد المقصود
ا الآن فيقدم صاحب الاثنينية هدية تذكارية لسعادة ضيفه الكريم وهي لوحة الاثنينية للأستاذ               أم
االله، كما يقدم سعادته لوحة للفنان خالد خضر، شكراً أستاذ سمير، شكراً للحضور، إلى أن                  سمير عطا 

 .نلتقي إن شاء االله عقب شهر رمضان أستودعكم االله
 .تهوالسلام عليكم ورحمة االله وبركا

* * *  
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